

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . . 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, viernes, 19 de Noviembre de 1886.

N.º 1.621.

SECCION POLITICA

OBRAS INFECUNDAS

No acompaña la fortuna á las medidas adoptadas por el gobierno, despues de los sucesos del 19 de Setiembre, para garantizar el orden público y devolver al país la seguridad moral. La institucion de la nueva policia resulta un mito como policia, pero un conflicto para los intereses creados en el cuerpo militar de orden público de Madrid, la expulsion de los sargentos no deja tras sí mas que perturbacion y protestas; las mercedes prodigadas á manos llenas con motivo de la insignificante escaramuza del 19 de Setiembre, como si se tratara de Bailen ó Las Navas de Tolosa, han hecho crecer los lamentos; en una palabra, el gobierno no está afortunado en la eleccion de las medidas que debe adoptar en el círculo de su competencia y atribuciones, y siguen los miedos exagerados, las alarmas y los falsos rumores á la orden del dia.

Todo ello proviene, á nuestro juicio, de que la política gubernamental viene desviada y torcida de rumbo desde el 19 de Setiembre y á consecuencia de este acontecimiento, que determinó una reaccion limitada por ahora á los límites del fusionismo. La reaccion es miedo á la libertad y al progreso, que debieran constituir el Oriente del gobierno actual en toda ocasion; de ahí resulta que éste tiene miedo á sus propios fines, con lo cual, dicho se está que sus obras han de ser infecundas.

Es triste cosa que cualquier motin ó subversion parcial del orden redunden siempre en España, solo en la España de la restauracion, en daño de las reformas liberales y progresivas. Se comprende que ante una conflagracion general de los espíritus, un gobierno piense únicamente en defenderse, subordinando á esa defensa los fines generales de su política; pero aquí no sucede eso, sino que ante una insurreccion militar sin trascendencia, la política general del gobierno se desvia y paga la nacion los vidrios rotos.

El gobierno no debió cambiar de actitud ni de propósitos ante aquella insurreccion, sino reprimirla con las leyes en la mano, y seguir adelante como si nada hubiera ocurrido. ¿Es justo, ni lógico, que sufran las consecuencias de un hecho subversivo, completamente aislado, los

intereses generales de la libertad y del progreso, cuya representacion en el poder pretendia este gobierno? ¿No va contra sí mismo al sacrificar su política general á un accidente? Enhorabuena que los conservadores hagan responsable á la libertad de toda alteracion del orden; es su doctrina; por eso son conservadores; pero es absurdo que los liberales hagan lo propio, demostrando con ello que no tienen fé en sus propias doctrinas.

En ese absurdo estamos, y por eso carecen de fecundidad las obras de este gobierno, que no la recobrarán mientras no oriente de nuevo su política, de un modo resuelto, hacia los fines que constituyen su título a la vida y al poder.

(Mercantil Valenciano).

Madrid 14.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Como el asunto del dia es el meeting socialista celebrado esta tarde en el teatro Felipe, ahí va la reseña del acto:

Meeting socialista

El comité madrileño del partido socialista obrero ha convocado á los trabajadores á una reunion, con objeto de darles á conocer la aspiracion y propósitos de dicho partido, así como su actitud respecto á los partidos políticos burgueses.

La hora anunciada es la de las dos de la tarde, viéndose desde la una mucha gente en los alrededores del teatro de Felipe, donde el acto ha de tener lugar. Los que van llegando, casi todos obreros, reciben los periódicos socialistas que se publican en esta corte. Uno de ellos, «El Socialista», publica un artículo contra el señor Moret, y el retrato del socialista francés Julio Guesde.

Poco á poco va llenándose el teatro, y á las dos y media aparecen en el escenario unos cuantos individuos, formándose la mesa presidencial.

El Sr. Gomez Crespo explica el objeto de la reunion, que es el espresado al principio.

El compañero Matias Gomez: ¡Ciudadanos! Parecerá inmodestia que simples trabajadores vengan aquí á exponer el programa del partido del porvenir que está llamado á resolver el problema de actualidad.

Comienza lanzando duros ataques á los partidos burgueses, que se mueven por las ambiciones, por las bajas y miserias pasiones.

Dice que á él le toca señalar el ideal y aspiraciones del partido obrero, que no son otros que los defendidos por el socialista alemán Karl Marx, á quien elogia calurosamente.

Se extiende en consideraciones sobre los partidos obreros que han venido á sustituir á la Internacional, proscrita por los gobiernos. El partido obrero español tiene el mismo programa y las mismas aspiraciones que los de igual clase existentes en Francia y Alemania.

El mal no existe por la falta de productos, sino por el exceso de produc-

cion, que explotan el gran burgués convertido en importante accionista, gran derrochador. La inteligencia la invierten los obreros, como son el ingeniero que dirige el taller; éstos que nosotros consideramos indispensables, vendrian á nuestro lado.

Llama la atencion sobre el desarrollo que adquiere el servicio doméstico, lo cual prueba que gusta cada vez más del boato la burguesia, pero ésta ha de desaparecer; ¿cómo? por la fuerza que constituye la concentracion de obreros.

(Un espectador. Pido la palabra como obrero, señor presidente.)

Habla de la situacion de los obreros, deplorando su miseria por la falta de retribucion. Esto sucede en todas partes, como lo prueban los sucesos de Bélgica, Inglaterra y en los Estados- Unidos. Aquí, por circunstancias especiales no han ocurrido esos hechos, pero la situacion del obrero se traduce con la muerte por inaccion; ved los hospitales llenos de obreros que mueren de miseria. (Aplausos.)

No hay otra solucion que la transformacion de la propiedad y su concentracion, para que cese el monopolio de la burguesia, y sea compensado el obrero.

Con las grandes empresas no es posible competir.

Por ejemplo, en el ramo tipográfico existe la «Ilustracion Española», con cuya publicacion no han podido luchar otras publicaciones notables.

No son solo las grandes empresas las que impiden el desarrollo de las pequeñas industrias, sino el Estado que apura al contribuyente, despojando de sus bienes al pequeño propietario, y viene aquí constituyendo un verdadero elemento revolucionario.

Refiriéndose á la situacion precaria del pueblo de Fraga, afirma que es un dato para demostrar que el problema social está en pié.

Dice que el partido socialista necesita apoderarse del Estado para satisfacer las necesidades y remediar los males existentes.

Termina repitiendo la frase de Karl-Marx:

«Apercibíos para la lucha contra los burgueses; preparaos para la revolucion comunista; el obrero no tiene que perder más que sus cadenas y hacer grandes conquistas.»

El presidente: No pueden hablar mas que los tres señores indicados.

Espectador: Reclamo mi palabra.

Otro: Esta reunion es para tratar de la situacion de la clase obrera.

Presidente: No; es para exponer las aspiraciones del partido socialista y nada más que eso ha de hacerse.

Restablecido el orden se dió lectura á los siguientes telégramas:

«Bilbao.—Saluda y aplaude calurosamente á la reunion socialista. ¡Adelante! ¡Viva la emancipacion social! —Facundo Peraragua.»

«Valencia.—Socialistas valencianos saludan calurosamente obreros reunidos meeting. ¡Viva la Emancipacion de los trabajadores! —Almela.—Quejido.»

El compañero Diego Abascal: ¡Trabajadores! Voy á desarrollar el segundo punto, que consiste en los medios por que se ha de llegar á la transformacion de la propiedad individual

en colectiva. Nosotros no aspiramos á la gobernacion del Estado; necesitamos destruir á las clases que se alimentan con la sangre del trabajador. (Aplausos.)

Nosotros somos un partido político, pero con otra mision que la de los partidos burgueses. La de unir á los trabajadores para que vivan sin necesidad de humillaciones ni hospitales. Hemos de trabajar para que las reformas que tenemos en el programa sean admitidas por la burguesia, y lo lograremos cuando nuestras fuerzas sean grandes.

El derecho de asociacion hemos de reclamarlo, como lo han hecho esos partidos republicanos federales ó unionistas, segun los motes que se ponen.

Los burgueses no tienen patria, porque siempre que se trata de algo que pueda redundar en favor de los obreros nacionales, acuden al extranjero.

Reclama la union de todos los obreros para imponerse.

El derecho de co-ligacion ó manifestacion lo han establecido los burgueses, pero han escrito en el código penal la prohibicion de manifestarse, para que el obrero no pueda reclamar para sí, como sucede en Inglaterra, esa liberal nacion, donde las manifestaciones obreras son disueltas por cargas de caballeria. (Aplausos.)

Eso es un derecho á que aspiramos y conquistaremos... (Aplausos.)

Somos internacionales como lo son los burgueses, solamente que ellos llevan careta para no perder la rapia.

Tambien tenemos en nuestro programa el sufragio universal, que consideramos ligado al derecho de asociacion y hemos de conquistarlo por los mismos medios que éste.

Elogia al socialista francés Basly por la campaña que ha hecho en el Parlamento francés, en pró de la revolucion social.

Ataca á los ayuntamientos porque no acuerdan créditos para los infelices obreros que cuando se celebran festejos quitan la nieve en el camino que han de recorrer los burgueses. Aquellos infelices faltos de alimentacion; y estos bien repletos y abrigados (Aplausos.)

Reitera la conveniencia de tener entusiasmo por el ideal que persiguen y pide la prohibicion del trabajo á los niños y mujeres que otras asociaciones tambien han pedido á los gobiernos, pero aunque éstos han hecho buenos ofrecimientos, no los han cumplido por la presion de los estúpidos burgueses, que se verian en la necesidad de aumentar los salarios si les faltara la ayuda de los niños.

Pide que se rebaje á ocho horas el trabajo del obrero, con aumento de salario, y así se lograrán grandes ventajas, no para que el obrero tenga tiempo que estudiar para la revolucion, sino para el desarrollo de la industria.

Termina pidiendo la union de todos para lograr el triunfo de la causa socialista.

El Sr. Iglesias.—Me dirijo á esos representantes de la prensa burguesa, de esa prensa asalariada por la defensa de miserias pasiones, para que diga al Sr. Moret que todos sus

discursos contra el proletariado no tienen tanta resonancia como las reuniones socialistas.

(Algunos periodistas protestan de los duros calificativos que dirigió á la prensa el señor Iglesias. Los concurrentes increpan á los periodistas diciendo: ¡fuera! ¡fuera!, pero éstos contestan con valentía al vocerío de aquella inmensa multitud. Tal escándalo se promueve que no se oyen al orador y á los periodistas que en ademán hostil contestan á las censuras de aquél.)

Por fin se restableció la calma, y el señor Iglesias adoptó otro temperamento, continuando su discurso.

El Sr. Iglesias es un orador elocuente. Con su fácil y enérgica palabra viene desde hace muchos años urriastrando á los obreros al socialismo.

Sus aspiraciones, á pesar de la sinceridad con que habla, son convertirse en ídolo de las masas de obreros para si se establece el sufragio universal, le elijan diputado. Esto lo ha dicho la prensa y de ahí el odio que le inspira.

Su discurso de esta tarde ha sido el más importante, y lamento que se acerque la hora del correo por no poder enviar un extenso extracto del mismo.

El punto que tocaba tratar al señor Iglesias era el de las relaciones y actitud del partido obrero con los partidos políticos. A todos éstos, desde el carlista al federal, los considera burgueses, puesto que aceptan la propiedad individual. El único que no tiene criterio fijo en este punto, es el deferal, pero con el fin de atraerse el elemento obrero, conseguido esto nada resuelve, y no se ocupa, como los demás, de lo que nosotros pedimos. Los federales son ganchos.

Así es que con ningún partido tenemos relaciones algunas, pues estamos separados por un océano. A los federales no podemos prestarles la ayuda que á veces nos piden, sino aceptar con ellos la pelea.

Recordad al diputado socialista francés Basly. Sometido á Clemenceau y otros radicales llegó á la Cámara, y cuando les pidió el cumplimiento de los compromisos contestaron que convendría aplazarlos.

No os fieis, pues, de los radicales; todos son falsos revolucionarios.

Con este motivo narra los sucesos, con motivo de las huelgas de Decazville, pintando un cuadro sombrío de la situación de aquellos mineros por la conducta del ingeniero, por la cual consideró justificada su muerte.

Habla de la conducta del gobierno francés con motivo de aquellos sucesos, para demostrar que es burgués.

También dice lo mismo de la república de los Estados Unidos, donde dice—si existen ciertas libertades—hay en cambio tres millones de niños y dos millones de mujeres dedicados á penosos trabajos.

Después vuelve á hablar de los partidos burgueses. Colifica á los conservadores de *alta burguesía*; el fusionismo tiene algo de escepticismo, y todo lo que hacen es por conquistar el poder. De la izquierda no hablo porque no es partido, pero tened por seguro que Becerra y Lopez Domínguez harían lo mismo que los demás y solo conceden el sufragio de palabra.

Encarándose con los partidos republicanos vuelve á decir que son tan burgueses como los monárquicos: «Si les separa de estos la lista civil, en cambio aceptan los 200 y pico de millones de la Deuda y otras cargas que hoy pesan sobre el Estado. Con los republicanos debemos sostener lucha más ruda que con los monárquicos, porque éstos no tienen

obreros, y estos elementos que hoy, por engaño, están con aquellos, necesitamos traerlos á nuestro lado.»

Dice también que los socialistas no solo quieren la separación de la Iglesia y del Estado, sino la confiscación de todos sus bienes y con este motivo combate el programa del señor Salmeron, exclamando:

—¡Ah! tenéis lo que nos dan esos que hablan de salvar nuestra felicidad!—Lo mismo que ahora tenemos.

Y por último hizo un buen período para demostrar que lo que quieren es la revolución social y el establecimiento de una república del trabajo.

El presidente dió por terminado el acto, con un llamamiento á todos los obreros para que ingresasen en el socialismo.

—¡Viva el partido obrero!

—¡Viva! contestaron todos, retirándose con orden.

Felipe Ducácal, dueño del teatro, se acercó á la presidencia antes de comenzar el acto, recomendándoles *no romperán las sillas*.—X.

Explicaciones

Un periódico monárquico por cierto, atribuye á los republicanos la siguiente aclaración de los conceptos expresados por el señor Salmeron en el acto de pedir al señor Sagasta el indulto del brigadier Villacampa y compañeros condenados á muerte por el consejo de guerra, con motivo de los acontecimientos del día 19 de Setiembre:

«Cuanto á la sorpresa, no admite explicación ninguna la palabra, es decir, no sabían lo que iba á pasar, y fueron sorprendidos, tanto como el español más apartado de la política. Cuanto al dolor, no se ha de pensar que se sintió por lo que significaba el movimiento, sino por el hecho mismo; esto es, por tratarse de cosa sin provecho para la república y triste para los que la iniciaron.

Resulta una aclaración análoga á la que hizo el Sr. Navarro y Rodrigo en el Congreso a su frase «paréntesis doloroso de la revolución de Setiembre». Seguros estamos de que la explicación que se dé sobre la frase «dolorosamente sorprendidos» tendrá una explicación tan espontánea y tan conforme al impulso con que se escribió como la aclaración del señor Navarro y Rodrigo, que fué decir que toda revolución es dolorosa cuando todo el mundo creyó que quiso decir el actual ministro de Fomento que la revolución merecía, por lo que hizo, tal calificativo.

También explican los republicanos lo de la exaltación en las ideas y lo del error de juicio—móviles únicos que, según la nota, pudieron determinar la conducta de los rebeldes—de análoga manera á lo anterior haciendo notar que no consignaron *extratío* de juicio, sino error, y que el error puede ser cuanto al tiempo, cuanto al concepto ó causa de donde partió el hecho y cuanto á la iniciativa del movimiento.»

Nosotros ya hemos dicho cuanto teníamos que decir sobre estos particulares en nuestro artículo *sinceridad* publicado el domingo último.

MAHON

Todas las ocasiones que busca el otro diario para censurar á nuestro querido amigo don Rafael Prieto, diputado á Cortes por esta isla, son desgraciadas; pero la *encontrada* para zaherirle como lo hace ayer, es, á más de contraproducente, repugnante.

Solo al periódico aludido puede ocurrírsele formular un cargo por el acto generoso y humanitario de contribuir al socorro de emigrados políticos, compatriotas nuestros, que en extranjero suelo sufren las tristes consecuencias de haber sido vencidos. Sean éstos republicanos ó profesen cualquiera otra idea política, solo debe verse en ellos al desgraciado que necesita ayuda, y prestarla. Pero olvidábamos sin duda, que el otro diario es poco aficionado á prestar socorros y menos á los que están caldos; sin perjuicio de quemarles incienso el día en que suban.

De tan absurda censura, solo se desprende un cargo para los amigos del otro diario, á quienes llama candidatos por haber dado sus votos al señor Prieto; pues supone que traigan la píldora de figurarse que el señor Prieto abrigaba disposiciones de pasarse al campo monárquico.

Sin duda confunde al señor Prieto con alguno de sus amigos el otro diario al atribuirle propósitos incompatibles con la seriedad y el reconocido carácter del señor Prieto. Este se presentó á los electores tal como es, con sus ideas republicanas, afirmadas por nosotros en EL LIBERAL con repetición. Lo que tiene es que el señor Prieto, lo mismo que otros muchos individuos con que el partido republicano cuenta, merecen más simpatías y mucha más confianza á los hombres amantes del país que ciertos monárquicos, y por eso obtienen votos no solo de sus correligionarios y amigos, sino hasta de aquellos que si bien discrepan en ideas políticas, se identifican y aun se confunden por la honradez, caballerosidad y amor al interés público.

Esto es lo que ha sucedido con el señor Prieto; y si el disgusto ó despecho corre al otro diario por ello, no culpe á los monárquicos independientes, sino á las condiciones de los candidatos que se disputaron la investidura del diputado.

Leemos en el otro periódico:

«A virtud de la nueva ley de quintas, que ha alterado por completo las fechas para las operaciones del alistamiento, el segundo domingo, 12 de Diciembre próximo, tendrá lugar el sorteo de los mozos comprendidos en el próximo reemplazo.»

Si quitamos que la ley de quintas en virtud de la que debe hacerse el sorteo no es nueva, sino que ha regido ya en dos reemplazos; que la fecha del sorteo no debe ser precisamente el 12 de Diciembre, sino el día siguiente de terminada la entrega de los mozos en caja cuya operación empezará el día 11 á tenor de lo dispuesto en el artículo 126 de la vigente ley de reclutamiento; y que los mozos comprendidos en el sorteo no son los del próximo reemplazo, sino los del actual, ó sea los que fueron incluidos en el alistamiento formado en el mes de Enero último, y clasificados y declarados soldados en Febrero próximo pasado, en todo lo demás está en lo cierto el diario de la calle del Bastion.

El otro periódico en su número de ayer dice lo siguiente:

«Por Real Orden de 12 de Setiembre último el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha sido nombrado Inspector Delegado del Ministerio de Fomento para el gobierno y administración de las escuelas católicas de esta ciudad.»

FALSO.

Teatro.—La primera representación de «La Tempestad» que tuvo lugar anoche, alcanzó un éxito bastante lisonjero. A decir verdad el público, que hemos visto dispuesto siempre á la indulgencia, se demostró ayer injusto con el tenor en el terceto del último acto no aplaudiéndole como se merecía, y con el director de orquesta señor Martí que bien se hizo acreedor á un aplauso por la manera como dirigió toda la obra y muy principalmente el brillante concierto final del acto tercero.

La escena de la contrafigura hubiera producido muy buen efecto en el público si no se hubiese obrado con precipitación levantando antes de tiempo el telón que cubría la gasa truncando toda la escena de Mateo y Beltran. Es lástima que en escenas tan importantes se obre con tanta ligereza.

Anoche empezó á dejarse sentir un recio Norte que ha continuado reinando durante todo el día de hoy.

Segun vemos en «La Opinión» de Palma han sido indultados y puestos en libertad los tres sargentos que extinguían sus condenas en aquel correccional sentenciados por los sucesos de Santa Coloma de Farnés. Felicítámosles.

Por indisposición de uno de los bailarines, según rezaba una nota que se fijó ayer tarde al pie de los carteles, no pudo efectuarse anoche en el teatro el anunciado baile de boleros.

Sabemos que la compañía que actúa en el teatro principal ha sido contratada para ir á dar dos funciones en Ciudadela los días 29 y 30 del corriente. Las obras que se pondrán en escena serán probablemente «El Reloj de Lucerna» y «La Mascotta».

Los voluntarios, sustitutos y reclutas del primer reemplazo de 1885, destinados á Ultramar, deben reconcentrarse en las respectivas capitales de provincia á fin de ingresar en los depósitos de banderas para embarcarse con destino á aquel Ejército.

El día 16 del actual se hallaba detenido en la Estacion de telégrafos de Barcelona un despacho procedente de Mahon y dirigido á Fitty, sin señas.

Leemos en «El País»:

«Los dueños de los principales establecimientos de tejidos, mercería y quincalla de esta ciudad, al ejemplo de los de Mahon, han acordado dirigirse en carta circular á las casas de Barcelona, donde se surten, advirtiendo que no les formularán ninguna clase de pedidos por mediación de sus respectivos viajantes. Esta medida obedece á las mismas causas que movieron á los mahoneses, esto es, lo de haber usurpado los viajantes el terreno que corresponde á las tiendas. La razon y la justicia aplauden.»

Dias pasados llegó á un importante pueblo de Andalucía un sujeto decentemente vestido, y fingiendo llamarse R. Ch., se presentó en casa de una respetable familia. Los de la familia, que no habían visto al verdadero R. Ch., desde hace

algunos años, se dejaron sorprender por el sujeto en cuestion, á quien recibieron cariñosamente y dispensaron toda clase de obsequios.

El fingido R. Ch. habló de sus triunfos en la prensa, en el Ateneo, y en las academias, y, presentado en el Casino del pueblo, pronunció un discurso sobre la influencia de la religion en la sociedad, que fué muy celebrado y aplaudido.

Pasados algunos días dijo que iba, como representante de una empresa de Sevilla, á hacer compras en varios pueblos, y pidió y obtuvo de aquella familia cartas de recomendacion, que le valieron grandemente en sus correrías.

De paso y como cosa de poca monta, pidió á uno de la familia, que le tomara una letra sobre Sevilla de 4 mil pesetas para atender á los gastos que le pudieran sobrevenir. Esta petición hizo nacer en aquella familia la sospecha de que el supuesto R. Ch. era un caballero de industria. Sin embargo, le dieron 600 pesetas, es decir, bastantes menos de las que él pedia. Pocas ó muchas, con ellas salió del pueblo, á recorrer los circunvecinos, en algunos de los cuales hizo nuevos empréstitos.

La letra de 600 pesetas volvió protestada de Sevilla, en donde nadie conocia al tal R. Ch.; lo cual no admiró á dicha familia, que ya tenia noticia de nuevas y recientes aventuras de aquel caballero.

El falsificador R. Ch. escribió desde Madrid á aquella familia, preguntando si habia hecho efectiva la letra, y enviando en sellos 10 reales para que se dijera una misa á la Virgen del Perpetuo Socorro. Es un verdadero colmo.

«El Tiempo y la Higiene».—

Una atmósfera saturada de humedad, lluvias frecuentes y frios que se iniciaran, tal era á grandes rasgos el estado meteorológico al finir la primera quincena de noviembre.

Urge, pues, adoptar toda suerte de medidas para precaverse de los rigores de una estación cuya fórmula es el frío húmedo, el más temible de

los agentes cósmicos para el organismo humano.

Así pues, al abrigo interno sobre el cual no hemos de insistir, hay que añadir el exterior, limitado á las piezas bien aforradas, con exclusion de pieles, bufandas y tapa bocas que por lo mismo que abrigan con exceso el cuello y parte inferior de la cabeza, determinando en ella una elevada temperatura, son ocasionados á anginas y congestiones de la masa encefálica al menor descuido.

En cuanto al régimen, debe ser bastante sustancioso, dando preferencia á las carnes rojas, pero sin excluir las verduras, de uso indispensable para las exigencias de una buena digestion y aun para los fines de la nutri. i. n. Respecto á bebidas, las alcohólicas, entre ellas el vino tinto, y además, los estimulantes café, té, yerba-buena, etc.

El ejercicio es muy saludable y conviene á todos indistintamente; pero sobre todo á los niños y á las personas entradas en años. Para los primeros, está indicada la gimnasia, y para los segundos el paseo por la mañana ó en las primeras horas de la tarde.

Las señoras obrarán muy cuerda- mente vistiendo pantalones de lana ó de algodón, prenda que, por si sola, les ahorrará no pocos catarros y afecciones molestas de la matriz.

El tribunal jurado de Palermo ha condenado á ocho años de prision al médico Andrés Gobbia, que trataba á sus enfermos por medio de exorcismos, á pretexto de que toda enfermedad es causada por los espíritus malignos.

BOLSA DE MADRID

18 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	64'500
4 por 100 amortizable	79'250
Billetes Hipotecarios de Cuba.	96 700

BOLSA DE BARCELONA

18 de Noviembre, 4'30 t.

4 por 100 interior.	64'850
4 por 100 exterior.	65'900
4 por 100 amortizable	79'370

Billetes hipotecarios de Cuba.	95'370
Banco Hispano Colonial	49'000
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña	00'000
Acciones ferrocarril Francia.	34'000
Id. Norte	79'350
Id. Orense.	11'620
Obligaciones Francia.	59'000
Id. Orense.	32'250
Id. Almansa.	65'000
Id. Norte	00'000
Carpetas	91'370

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentacion de los niños y de las madres que crian. Los principios del fosfato contribuyen á la formacion y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

NOTICIAS FINANCIERAS

Billetes de Cuba.—El Ministro de Ultramar ha rechazado las proposiciones de los tenedores de Deuda del 3 por 100 de Cuba para cangear sus valores con los nuevos Billetes de Cuba, y en su consecuencia se ha disuelto el comité de tenedores de la Deuda cubana que al efecto se habia constituido.

Ferrocarril de Francia.—El día 14 de este mes se celebró la junta general de accionistas para tratar de la fusion con el ferrocarril directo, y el convenio propuesto por los Consejos de administracion de ambas compañías fué aceptado por unanimidad.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 18

De Barcelona pail. «Maria», patron José Tudurí, con 4 trip. y efectos.

Día 19

De Savona v. inglés «Sort», cap. Mr. Biest con 27 trip. y lastre.

De Génova gol. italiana «Salvadora Maria», cap. Sr. Gabriel, con 8 trip. y duelas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 19.

Se ha abierto la sesion inaugural del Congreso, no ofreciendo gran interés. Se ha dado lectura al programa de las reformas que el Gobierno piensa presentar á la deliberacion de las Cámaras. El Sr. Sagasta ha expuesto los fundamentos que tuvo para modificar el anterior ministerio, afirmando que el actual Gabinete será continuador de la política del anterior y que llevará á la práctica la fórmula que redactaron en la oposicion los Sres. Montero Rios y Alonso Martinez.

Madrid 19.

El Senador romerista señor Botella ha interpelado al Gobierno acerca de los sucesos ocurridos en Madrid el día 19 de Setiembre. Le ha contestado el Sr. Sagasta, interviniendo tambien en el debate los generales Jovellar, Salamanca y Castillo.

Anuncios preferentes

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahon

En virtud de orden de la Direccion general de Instruccion pública, fecha 8 del actual, queda prorrogado el plazo de matrícula de lengua italiana, con carácter de enseñanza de aplicacion hasta el día 30 del actual.

Mahon 19 Noviembre de 1886.—El Secretario, Manuel Hernandez Cossic.

Folleto de El Liberal 29

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

Prosiguió el acto á las cinco y cuarto, prorrogándose hasta la terminacion de la prueba pericial.

El doctor Vera

Declaró que iba á ocuparse de dos observaciones: el elemento impulsivo, que le priva de la libertad de accion, y el elemento delirante, que le priva del discernimiento.

Para ello analizó tambien detenidamente la reaccion muscular excesiva del procesado; en él toda impresion es emocion y toda emocion es impulsión.

Prosiguió relatando con fácil palabra las condiciones psíquicas del procesado, el cual, como vulgarmente se dice, está siempre en el disparadero, debido á su excitacion psico-motriz.

Incluyó á Galeote en la categoría de los enfermos en que la impulsión se pone al servicio del germen delirante.

Estudió el estado mental para sus sentimientos morales, manifes-

tando que en el procesado no vieron señal alguna de perversidad ni perversion, segun la observacion que han hecho los peritos alienistas, confirmando las declaraciones del sumario.

«Es un verdadero niño—dice;— en el espacio de diez minutos se le puede hacer llorar ó reir repetidas veces, y si á su lado hubiera tenido una persona de carácter, aquel concepto delirante que le perseguía durante cinco meses pudiera haber desaparecido.»

Considera el hecho de autos como una inmensa desgracia para él y para todos; tiene un verdadero culto á su padre y hermanos, y siente y cree bastante bien las verdades religiosas.

Dijo que, descontando la locuacidad, queda una inteligencia mediana, y solo la memoria es la facultad intelectual mas apreciable, que como otras, queda disminuida por el delirio.

Consignó que éste es independiente de la locura, que es elemento orgánico morboso que priva de la voluntad, y sin que pueda confundirse jamás con los errores men-

tales de los hombres de juicio.

Definió los caracteres del delirio, en que, estaba comprendido el sentimiento de estimacion personal tan exagerado en Galeote, que lo llena por completo, sentimiento que produce el delirio de grandezas ó de persecuciones.

Con claridad estudió las gestiones de Galeote para obtener su reposicion en la capilla del Cristo, en las cuales, á los esfuerzos de aquellos sacerdotes para colocarle, respondía el procesado con recelos y ataques en completa oposicion con los hechos, que se desenvolvian á su alrededor, lo cual no hace ningun hombre sano.

En el delirio de las persecuciones estableció los atacados de *panofobia*, que temen á todo y se suicidan los que convierten de perseguidos en perseguidores y los que sufren *angustia vesánica*: y sin descansar un momento, como ocurre con Galeote, llegando á veces á destruir el instinto de la propia conservacion.

Cualquiera que sea, dijo, la suerte del desgraciado, despues de la descarga, proviene la satisfaccion y no el cinismo, como creen los pro-

fanos, ocurre todos los días que lo que en el hombre sano es origen de sentimiento y de dolor, en el loco es de satisfaccion; este enfermo no se cree criminal, se cree mártir; satisfecha la honra, le importa poco la muerte...

Procesado: Eso... eso... despues que yo me defienda... Señor presidente: déme un revólver cargado y pan... pan... pan... ¡no me importa morir!

Presidente: Orden, orden.

Perito: Eso es lo delirante.

Manifestóse, por último, conforme con el diagnóstico de los demás peritos.

Hé aquí la protesta presentada por el procesado Galeote:

Protesta de Galeote

«Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia:

Presbítero Cayetano Galeote, á V. E. respetuosamente expone: Que no está conforme con la celebracion del juicio oral por las siguientes infracciones. Por las pocas y deficientes preguntas tanto del defensor como del fiscal á los testigos y al exponente, porque no

(Continuará)

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Teniendo noticia de que los dueños de estiércoles depositados en la Colarsega no han dado cumplimiento á la disposicion 7.ª del Bando de esta Alcaldía de fecha 4 de Mayo último, he acordado recordar á los mismos el contenido de aquella, que dice así:

7.ª Queda prohibido desde esta fecha depositar estiércoles de cualquier clase en el punto conocido por la Colarsega y en todos los caminos públicos inmediatos á la población.

Los dueños de los estiércoles que actualmente existen en los puntos indicados los retirarán en el término de tres dias contados desde esta fecha y en caso contrario se retirarán por orden de esta Alcaldía considerandolos como abandonados por sus propietarios.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.—Mahon 18 de Noviembre de 1886.—Sebastián Vinent

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Noviembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
10 de	40.000
1.042 de	312.600
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000	29.700
2 aprox. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.400
1.264	569.400

Mahon 17 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino El Progreso

Habiéndose acordado á petición de varios socios la celebracion de bailes, desde mañana domingo y domingos sucesivos empezando á las tres de la tarde habrá baile en el salon de este casino.

San Luis 12 Noviembre de 1886.—P. A. de la Junta, Francisco Perez, Secretario.

Pérdida

El domingo se extravió un escudo de plata de Nuestra Señora del Carmen, desde la calle Deyá 4, hasta el caserío de Lumesanas. En la librería de Siutes, Deyá, 4,

Se gratificará su devolucion.

Casino del Consey

La Directiva participa á los socios anunciantes al telon de anuncios que al efecto se ha construido en este Casino, que el citado telon se exhibirá a los concurrentes á la funcion del sábado terminado que sea el primer acto.

Mahon 18 Noviembre 1886.—P. A. de la J. D., El Seerretario, S. Pons.

Vinos y licores


En la calle del Rosario número 5, se encontrará:

- Vino catalan á 20 céntimos de escudo el litro.
- Idem de Mallorca á 16
- Idem blanco á 30.
- Caña legitima de la Habana á 40
- Aguardiente de Santa Maria á 50 y á 40
- Aguardiente regular á 32.
- Jabon de primera de Mallorca á 17 reales plata la arroba.

5, Rosario, 5

RIQUISIMA COLECCION DE Astrakanes para adorno

A 1 PESETA EL PALMO
Comercio de Joaquin Rita
6, NUEVA, 6



Almanaque
para
1887

ALMANAQUES AMERICANOS
PARA 1887
GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS Y PRECIOS

CALENDARIOS DE LAS BALEARES
para 1887

Véndense en esta imprenta.

Peluquería La Alhambra

DE FRANCISCO FANER
3, Nueva, 3.—Mahon

Especialidad en el corte de cabello y barba.
Nuevo salon para afeitar, cortar, rizar, lavar y teñir el pelo.
Se emplean los procedimientos más nuevos y que están en boga en las principales capitales.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!



POR MEDIO DE EL
Elixir Dentifrico
DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Gironda)
Prior Dom MAGUELONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el msjor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Casa fundada en 1807
Agente General: **SEGUIN**, Rue Huguerie, 3 BORDEAUX

Depósito en todas las Farmacias y Perfumerías de Francia y Estranjero

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.

Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

ALMANAQUES AMERICANOS para 1887

Véndense en la librería de G. Bals
Hannover 33

En el mismo establecimiento hay para vender Almanaques festivos y Calendarios de las Baleares.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMÁTICA

Funcion extraordinaria

PARA EL DOMINGO 21 DE NOVIEMBRE por la tarde

Se pondrá en escena el 1.º y 2.º actos de la grandiosa zarzuela arreglada á la escena española por D. Juan Manuel Casademunt, música del Maestro Franz Suplé, cuyo titulo es

Doña Juanita

Terminando con el precioso juguete lírico-cómico titulado

LA DIVA

Precios de las localidades

	Ptas.
Palcos principales	4'00
Idem plateas	3'00
Idem segundo piso	2'00
Idem tercer piso	1'00
Asiento con entrada en el parterre	0'75
Entrada general	0'50
Niños y soldados	0'25

Se empezará á las 3.

Hasta el dia 30 del corriente mes, se admitirá abono á localidades para la presente temporada en la contaduría del teatro. Las que en aquella fecha no estuvieren abonadas, se venderán en taquilla á los precios siguientes:

	Pesetas
Palcos de primer piso, por funcion	15
Plateas id.	6
Palcos de segundo piso	4
Palcos de tercer piso	2

Mahon 10 de Noviembre 1886.—La Empresa.

Casino el Recreo

Quinta funcion de la presente temporada en el Teatro Principal

Para el domingo 21 de Noviembre de 1886

4.ª de abono 2.ª Serie
1.º El magnífico melodrama en tres actos y cinco cuadros en prosa y verso, letra de Ramos Carrion y música del maestro Chapí titulado

La Tempestad

2.º Baile de Sociedad.

Se empezará á las 8.

El despacho de localidades para los señores socios que deseen suscribirse continúa abierto en la conserjería del casino, quedando cerrado tan luego se cuente con cien suscritores.

Las demás localidades no suscritas se venderán en la taquilla del Teatro el dia de la funcion á las personas que lo soliciten á los precios señalados para las funciones anteriores.

NOTA.—No se permitirá la entrada en el Teatro á las personas que no sean del agrado de la Sociedad.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.